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一辈子投身钢铁事业一辈子投身钢铁事业
牢记毛主席的感谢牢记毛主席的感谢

曾传火祖籍湖南曾传火祖籍湖南，，有着浓浓的地方口音有着浓浓的地方口音，，毛主席听毛主席听
了出来了出来，，还主动问他是不是湖南人还主动问他是不是湖南人。。不到两个小时的不到两个小时的
视察中视察中，，曾传火全程介绍厂里情况曾传火全程介绍厂里情况。。当时省委机关钢当时省委机关钢
铁厂投产的是铁厂投产的是11、、22号两座高炉号两座高炉，，33号和号和44号高炉还在建号高炉还在建
设中设中。。曾传火说曾传火说，，当时厂里安排当时厂里安排22号高炉出铁号高炉出铁，，毛主席毛主席
正好亲自观看铁水熔炼的情况正好亲自观看铁水熔炼的情况。。

站在站在 22 号高炉前号高炉前，，曾传火拿出蓝色看火镜曾传火拿出蓝色看火镜，，观察了观察了
一下铁水的情况一下铁水的情况。。这时候这时候，，毛泽东主动找曾传火借过毛泽东主动找曾传火借过
来看火镜来看火镜，，仔细观察起来仔细观察起来。“。“毛主席一边拿着看火镜毛主席一边拿着看火镜，，一一
边向我咨询该如何看铁水情况边向我咨询该如何看铁水情况，，我告诉他主要是看铁我告诉他主要是看铁
水的表面水的表面，，如果表面比较薄如果表面比较薄，，就能用来铸造机器就能用来铸造机器，，他听他听
了我的介绍后频频点头了我的介绍后频频点头，，还说了一句还说了一句，‘，‘能造机器就放能造机器就放
心了心了！’”！’”此时此时，，毛泽东十分好奇地问起高炉上架设的煤毛泽东十分好奇地问起高炉上架设的煤
气大管道来气大管道来，，曾传火告诉主席曾传火告诉主席，，这是把高炉产生的煤气这是把高炉产生的煤气
拿去烧锅炉拿去烧锅炉，，可以节省焦炭可以节省焦炭，，毛主席随口而出毛主席随口而出，“，“相互利相互利
用啊用啊！”！”

最后最后，，毛泽东来到炼好的铁块前面毛泽东来到炼好的铁块前面，，把铁块打断把铁块打断，，
观察起铁块的断面来观察起铁块的断面来，，他还向曾传火咨询起如何看铁他还向曾传火咨询起如何看铁
块质量块质量，，曾传火说曾传火说，，如果是铸造用的铁如果是铸造用的铁，，一般颗粒粗而一般颗粒粗而
大大，，而炼钢的铁则需要拿到炼钢炉再次提炼后而炼钢的铁则需要拿到炼钢炉再次提炼后，，再造机再造机
器器。。毛泽东问曾传火说毛泽东问曾传火说：“：“目前已经生产多少吨了目前已经生产多少吨了？”？”
曾传火抬起自己的左手曾传火抬起自己的左手，，举起四根手指兴奋地说举起四根手指兴奋地说：“：“已已

经生产四百多吨了经生产四百多吨了。”。”此时此时，，毛主席说了一句让曾毛主席说了一句让曾
传火没有想到的话传火没有想到的话，“，“感谢你们感谢你们！”！”

从青年到暮年从青年到暮年
欣喜欣喜《《安徽画报安徽画报》》帮他留下记忆帮他留下记忆

回想当时的场景回想当时的场景，，曾传火依然满脸喜悦曾传火依然满脸喜悦，，他指他指
着着《《安徽画报安徽画报》》上的老照片说上的老照片说：“：“这个就是我这个就是我。”。”曾传曾传
火说火说，，每次介绍完情况每次介绍完情况，，毛主席都会和他握握手毛主席都会和他握握手，，
毛主席的温和与平易近人毛主席的温和与平易近人，，让曾传火备感亲切让曾传火备感亲切。。

那次见面后那次见面后，，曾传火写了曾传火写了《《毛主席和我们在一毛主席和我们在一
起起》》的文章的文章，，发表在当年发表在当年1010月月11日的日的《《安徽日报安徽日报》》第第
三版三版。。问他这次见面对自己的人生有怎样的影问他这次见面对自己的人生有怎样的影
响响，，老人说老人说：“：“好好干吧好好干吧。”。”毛主席对他一生的影响毛主席对他一生的影响
浓缩成这几个字浓缩成这几个字。。从那时起从那时起，，他就决定为炼好钢他就决定为炼好钢
铁拿出自己的全部力量铁拿出自己的全部力量。。上世纪上世纪 7070 年代年代，，曾传火曾传火
被调到合钢二厂炼铁车间被调到合钢二厂炼铁车间，，直到后来从合肥钢铁直到后来从合肥钢铁
公司办公室退休公司办公室退休。。退休后的曾老并没有清闲下退休后的曾老并没有清闲下
来来，，作为技术骨干作为技术骨干，，广州广州、、西安西安、、徐州等外地不少钢徐州等外地不少钢
铁厂都慕名前来铁厂都慕名前来，，曾传火不断被邀请曾传火不断被邀请““出山出山”。”。

从成为画报封面和话题人物从成为画报封面和话题人物，，到暮年与陌生到暮年与陌生
人对谈人对谈，，一点一滴回忆起那个年代一点一滴回忆起那个年代，，曾传火平静而曾传火平静而
又喜悦地叙述着旧事又喜悦地叙述着旧事，，并在当年的画报封面上写并在当年的画报封面上写
下自己的名字下自己的名字，，这件小事这件小事，，于时代于时代，，是印记是印记，，于个于个
人人，，是荣光是荣光。。

回忆往往由一些老照片、几本旧杂志和一次陌
生人的造访而勾起。坐在85岁老人曾传火的家中，
谁能想象出59年前，这位安徽老人曾与毛泽东四次
握手、有五张合影照片呢？ ▋孙婷/文 马启兵/图

曾传火曾传火：：与毛主席在一起的时光与毛主席在一起的时光

身披初冬薄雾，沐浴冬日暖阳。12月7
日，由省体育局主办，马鞍山市郑蒲港新区
现代产业园区、马鞍山市体育局承办，和县
体育局、启迪乔波冰雪世界协办的“2017年
安徽省群众冬季运动推广普及培训班（雪上

运动班）”正式开班。来自全省16个地市的
近100名教练员、运动员、体育教师、健身爱
好者、有意投资冰雪运动的企业法人等参加
培训。 ▋记者 江锐

首先培训，逐步推广
“为大力发展群众冰雪运动，习近平总书

记提出了‘带动三亿人参与冰雪运动’的目标
和要求。在前不久闭幕的党的十九大中，十
九大报告对体育工作提出了‘广泛开展全民
健身活动’、‘加强推进体育强国建设’的新任
务。”省体育局群体处处长李永跃表示，2017

年安徽省群众冬季运动推广普及培训班，正
是为了贯彻落实《群众冬季运动推广普及计
划(2016～2020 年)》和《安徽省全民健身实施
计划(2016～2020 年)》，大力发展群众冰雪运
动，推动冰雪运动在我省的普及推广，传播积
极健康的生活方式，引领全民健身新时尚。

据悉，位于和县的启迪乔波冰雪世界是
安徽首家室内滑雪场。李永跃表示，以此次
冰雪运动培训班为起点，安徽省冰雪运动将
逐步推广普及，并形成蓬勃发展的新局面。

冰雪产业，迎来良机
对于缺少冰雪的安徽来说，目前除了和

县有这个室内滑雪场外，在岳西还有一个室
外滑雪场，此外在一些城市某些商场还有小
型的滑冰场，场地不足。对此，李永跃表示，
要推进这一过程，需要政府主导、社会协同，
政府在经费方面给予支持，同时要充分发挥
社会资源优势，“目前的冰雪场地有90%以上
都是社会力量在办，社会资源的参与可以有
效地补足场地和技术方面的‘短板’。”

2022 年冬奥会将在中国举办，这是发展
冰雪产业，推动3亿人参与冰雪运动的最好时
机。如何抓住机遇，推广冰雪运动，做大冰雪
产业，是当前冬奥会筹备的一项重要工作。
未来十年，中国滑雪产业发展将进入黄金
期。冰雪产业从服装器材、场地设施、人才培
训、运动体验、赛事表演到“互联网+”，都蕴藏
着巨大市场和发展空间。培育冰雪运动产
业，离不开冰雪运动的普及，开展冰雪运动教
育首当其冲。

安徽冰雪运动迎来“新起点” 与王丽坤《连环套》再演特工夫妇

于和伟：所有张扬都放在角色里

星报讯（记者 吴笑文） 由于和伟、王丽坤等主演的
战争剧《连环套》将在天津卫视开播，剧中于和伟、王丽坤
又一次扮演特工夫妇，险象环生的智斗情节让人时刻处
于紧张状态。一向低调的于和伟在接受采访时表示，自
己相对认生，“所有的张扬都放在角色里”。

电视剧《连环套》以武汉会战为背景，讲述了国共两
党特工为了拯救武汉的无数民众，通过“谎言计划”拖延
日军大规模进攻的故事。于和伟扮演的中共地下党员孟
庆凡，携带重要机密诱使日军放慢对武汉的进攻步伐。
但这份假情报却还是遭到了日方的怀疑，为此布下“偷天
陷阱”。由于这个人物一直在秘密执行任务，因此不能有
大喜大悲的情绪表露，于和伟在诠释该人物时，都是靠眼
神和气场来传递信息，不经意间流露出的眼神，会让人不
寒而栗。

一直被认为做人低调的于和伟当天也表示，由于性
格的原因，自己会相对认生，面对摄像机自己会说得少，
时间长了就会给大家“低调”的感觉，因为自己“所有的张
扬都放在角色里”。

于和伟和王丽坤在《青盲》中的虐心情感给很多观众
留下了非常深刻的印象，被问及此次二度合作，相比起上
一次的搭档，碰撞出什么新的火花时，王丽坤大倒苦水，

“埋怨”身边的于和伟“很挑剔，很较真”，因此跟他合作压
力很大，而于和伟则称赞王丽坤的演技一直都很好。

1958年，他与毛主席四次握手
1958 年 9 月 18 日上午 10 时许，毛泽东亲临合

钢视察。“当时还不叫合钢，正式名字应该是安徽省
委机关钢铁厂。”时任车间副主任的曾传火，才二十
多岁。9 月 17 日，他接到毛主席要来视察的通知，
由他来汇报炼铁情况。

当年的握手照片，成为了1958年10月刊的《安
徽画报》封面，内版也重点报道了毛主席来安徽视
察炼钢情况。约上世纪 70 年代后期，《安徽画报》
又将1958年毛主席在安徽的摄影照片集齐成册，赠
予曾传火，那对他来说，是一生宝贵的记忆。

曾 传 火 回 忆 说 ，与 毛 主 席 曾 有 四 次 握 手 。
1958 年 9 月 18 日上午，身材魁梧、红光满面、穿着
银灰色中山装的毛泽东下车后，与前来迎接的钢
铁厂领导一一握手致意，而最后一个握手的便是曾
传火。随后，毛主席转身朝2号高炉走去，并与曾传
火交谈起来，“这个高炉是多大的？”曾传火回答
道：“13个立方。”

毛泽东十分关心原料情况，他走到一堆矿石
前，拣起一块矿石，问它的来源、品质等情况。当毛
泽东看到许多人在砸石头的时候，关切地问：“都是
人工加工，没有机器吗？”在场的合钢工人说，厂里
有一台破碎机。

顺着机器破碎矿石的声音，毛泽东看到一个年
轻工人正在操纵破碎机，他非常仔细地观看了破碎
机的工作情况，然后鼓励说：“这不就是机械化生产
嘛，这个好，可以多搞几个，这样劳动力就能解放出
来了。”


